

# EDITORIAL

Doi: 10.25100/hye.v19i61.13433

En este número de la revista *Historia y Espacio*, el lector se encontrará con un dossier que fue propuesto y coordinado por los doctores Fernando Ciaramitaro y Andrea Mutolo, y que versará sobre las relaciones diplomáticas, intelectuales, económicas y políticas establecidas entre México e Italia en una perspectiva de larga duración. De tal manera, la historia conectada, tan en boga en nuestros días y cuyo método invita a transcender nuestras observaciones más allá de las fronteras nacionales, es la protagonista en este volumen que se adentra en explorar tanto las conexiones y permeabilidades entre variados mundos o culturas como las interdependencias entre diferentes escalas espaciales. En esta oportunidad, nos sentimos muy afortunados de contar con la participación de respetados autores adscritos a instituciones extranjeras de reconocido prestigio que desde diversas perspectivas y enfoques analizan los vigorosos lazos e interacciones que, desde el período colonial, se han generado entre ambos espacios de los continentes americano y europeo.

De este modo, Gabriel Kruell describe las diversas vicisitudes que sufrió el códice florentino tras su llegada y recepción en Italia a mediados del siglo XVI. Por su parte, Silvia Zueck relata el proceso de incorporación de los sacerdotes jesuitas Pedro Spina y Enrique Cappelletti a las redes científicas mexicanas y sus respectivos aportes en la astronomía a finales del siglo XIX en dicho país. Seguidamente, Franco Savarino aborda el panorama religioso e identitario en México durante el período más álgido del conflicto religioso, a través de la mirada de cuatro escritores italianos que visitaron el país entre 1913 y 1931. En una perspectiva similar, Andrea Mutolo analiza el cambiante papel que desempeñaron los seglares en las organizaciones católicas, en particular dentro de la Acción Católica (AC) en México y en Italia, a lo largo del pontificado de Pío XI. Asimismo, Belén Zuñiga presenta un análisis histórico de la labor diplomática del cardenal Girolamo Prigione en México (fiel esbirro del papa Juan Pablo II) y las redes diádicas y clientelares que consolidó con el gobierno mexicano durante el sexenio del presidente Carlos Salinas de Gortari, a fin de llevar a cabo una persecución implacable contra los miembros del alto clero que



Esta obra está publicada bajo la licencia CC Reconocimiento- No Comercial - Compartir Igual 4.0

eran adeptos a la teología de la liberación. Y, por último, Corrado Giarratana y Fernando Ciaramitaro estudian las razones del creciente interés desarrollado en Italia en los últimos veinte años por las obras y perspectivas filosóficas de los más relevantes pensadores mexicanos del siglo XX. Así que, apreciado lector, lo invitamos a bucear en este último número de nuestra revista caracterizado por incursionar en los fecundos territorios de la historia transnacional.

Ph.D. Yoer Javier Castaño Pareja  
Universidad del Valle, Cali (Colombia)  
Director y editor de la revista Historia y Espacio.  
Correo electrónico: [yoer.castano@correounalvalle.edu.co](mailto:yoer.castano@correounalvalle.edu.co)  
Orcid: 0000-0003-1027-7962